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医院营养师多为住院病人而设， 但不

少门前冷落或混迹于食堂，成了“大师傅”。

国家公众营养与发展中心主任助理、 北京

大学公共卫生学院教授柴巍中表示，我国营

养学科建设还存在很多问题， 营养队伍得

不到重视、很多患者不了解营养科的作用。

营养科主要是为住院病人提供营养服

务， 一些有条件的医院也开始为门诊病人

提供营养咨询服务。 尤其是和病人营养情

况息息相关的科室， 如内分泌科、 产科、

肾脏内科、 消化内科等， 更应注意病人的

营养情况。

在北京的多家三甲医院， 营养科是

“最难找也最好找到” 的， 说难找是因为

这个科室似乎和病人无关， 甚至连明确的

标示都没有； 好找则是因为大部分营养科

和食堂连在一起。 此外， 不少医院营养科

的办公环境比较简陋， 往往被安排在医院

的老楼或地下室。 其中有家三甲医院营养

科在厨房的拐角处， 木门上贴着一张印有

“营养科” 字样的 A4纸。

虽营养科在有些医院里运作十分成

功， 但在大部分医院里还没有被真正当成

是一个医技科室， 而是被并入后勤管理。

因为无法给医院创造更多效益， 所以医院

在营养科上的财政投入也很少。

中国医师协会营养医师专业委员会主

任委员、 北京协和医院营养科主任马方表

示， 目前对疾病具有指导能力的正规营养

师还是凤毛麟角。 作为一名医院的临床营

养师， 必须是具有医学背景、 掌握一定营

养知识的专业人员。 比如术后人群的营养

护理， 大手术会造成人体内分泌的变化，

这些变化将会导致激素变化， 在一些应激

状态下会造成营养的急剧消耗。 这就要求

临床营养师具有相当全面的医学知识。 但

现在具有临床执业医师资格的营养师人数

不足， 营养护士和技师的配备也不完善。

（新京报， 7.27）

■ 为加大食品安全监测力

度， 山东省聊城市消费者可在城

区 13 家大中型超市中使用食品

安全查询机， 为购买的食品“验

明正身”。 查询机可显示被查食

品生产企业的营业执照、 卫生许

可证和生产许可证。

■ 厦门市参加医保的城镇

职工和城乡居民， 本月起在 38

家公立基层医疗卫生机构门诊

就医， 可免费使用 500 元以内

的国家基本药物。 且该费用可

用于抵付门诊起付标准的医疗

费用。

■ 山西省卫生厅近日出台

方案要求， 每次为适龄儿童免

费接种免疫规划疫苗， 接种工

作人员都要与儿童监护人预约

下次接种疫苗种类、 时间和地

点， 以防漏种。

■ 从今年开始， 石家庄市

将对 65 岁以上的农村老年人开

展健康管理， 老年人每年可获

得一次健康体检、 健康咨询指

导和干预。 对行动不便、 卧床

居民可预约上门健康检查。

■ 河北省人力资源和社会

保障厅消息， 即将于今年 9 月

新入学的 30 万名省内高校大学

生将全部纳入城镇居民医保范

围。

■ 从 8 月 1 日起， 新疆阿

勒泰地区将在全国范围内率先

实施 1 至 6 级伤残军人重点优

抚对象医疗费用全免政策。

营养科被“边缘化”

8 月 2 日至 17 日， 香港尖

沙咀海港城商厦举办“泥造人、

乐做人” 陶艺展览， 展出 20 件

由香港 12 名智障人士精心创作

的陶艺作品。 作品不仅充分展

现出作者克服先天残障的局限

创作的艺术才华， 同时体现了

他们乐观进取的人生。 图为 8

月 2日， 市民游客在参观展览。

（新华社， 宋振平 / 摄）

“泥造人、乐做人”

陶艺展吸引游人

解放军总医院第一附属医院实施的“开放式

内科专家门诊” 使就诊患者只需挂号登记、 录入

基本信息就能就诊， 还可免收专家挂号费、 诊疗

费， 又免去了楼上楼下往返之苦， 减少了排队候

诊时间。

该院每周二下午 1 时实施的“开放式内科专

家门诊” 在相应候诊区域增加专家数量， 不同专

业的专家联合， 通过不断延伸服务领域， 拓宽服

务范围， 确保患者随到随诊。 身患多种疾病的刘

大爷在连续看诊了几位专家后说： “这种做法，

让我们从看照片变成了看专家， 从叫号找门变成

了坐堂诊断。” （北京晚报，8.1，刘琼、刘翔 / 文）

北京首家“开放式门诊”

编者按：“一医” 指衡阳市第

一人民医院，“大内”即该院大内

科。近 5年来，大内科人才、设备、

环境、服务齐头并进，前来就医

的患者越来越多。 记者近日赴该

院大内科采访了众多专家，其中

六位“大内”高手将自己多年的临

床经验和盘托出。今日集中亮相，

希望能够给众多患者和亚健康人

群以帮助。

“一医”众专家集体亮相

“大内”六高手联袂出诊

心血管病是人类健康的头号“杀手”

“心血管疾病是人类健康的头号‘杀手’，近年

来，随着中国经济的迅速发展，生活方式和饮食习

惯的改变，患病率呈递增趋势。 ”心内科主任雷文

快人快语说道，心血管的危险因素有高血压、异常

脂蛋白血症、糖尿病、吸烟、超重及缺乏体力活动、

不合理饮食等。 要重视合理膳食、适量运动、戒烟

限酒、心理平衡。 特别是冠心病，要强化预防，减少

复发和死亡，建议有心血管疾病方面的患者，及早

找心血管专家咨询，以便早发现，早预防治疗。

据了解， 衡阳市第一人民医院心血管内科是

以院长傅友生为学科带头人的重点建设学科，科室有主任医师 3 人，副主任

医师 3 人，医护人员 30 人。下设心血管内科病房、CCU 监护病房、介入导管

室、心电图室、心功能室、24 小时动态心电图室及心血管内科门诊诊室。 能

全面诊疗冠心病、高血压病、心律失常、心肌炎、心功能不全及所有心血管病

急症，特别是对冠心病、高血压病、心律失常及心血管急症的诊疗水平达到

省内领先水平。

心内科主任雷文

血透是改善尿毒症最有效的办法

血透即血液透析，是目前改善尿毒症的最有

效办法，但给患者带来的经济负担也较重。 德国

进口费森尤斯血透机性能良好，有一名患者在市

第一人民医院做血透 22 年还活着， 是目前衡阳

市活得最长的尿毒症患者。

李瑾娜肾内科主任， 具有丰富的临床经验。

她对记者说，尿毒症危害很大，无尿者如果不做

血透三天就会死亡。 当然，除了血透外，治疗尿毒

症还可行腹膜透析和肾移植。 但肾移植耗资巨

大，一般人是承受不起的。 在临床上，急性肾炎症

状典型，95%以上愈后较好。 慢性肾炎是比较难对付的，没有特效药，最终发

展为尿毒症。值得注意的是慢性肾炎早期具有隐蔽性，症状不明显。 症状明

显的时候就浮肿。平常如有乏力、浮肿明显、恶心呕吐、面色苍白、贫血、少尿

多尿等现象就是肾衰了。 要抓紧治疗，控制病情发展，否则就有可能并发尿

毒症。

李主任提醒高血压、糖尿病患者宜吃低盐、低脂类食物，少吃香蕉、桔子

等水果。 禁吃杨桃，因为杨桃含有特殊的生物碱，吃后诱发血钾急剧升高。

肾内科主任李瑾娜

高血脂容易引发脑梗

市第一人民医院神经内科独立于

2005年底，虽然“年轻”，但“掌门人”朱灵

芝带领科室团队，4年多来，以“不亚于全

市任何一家医院的技术、 以最低的收费、

最温馨的服务” 宗旨竭诚为每个患者服

务。

该科能够熟练开展脑出血微创血

肿清除术，经皮穿刺插管全脑血管造影

术，颈、腰椎间盘突出症胶原酶溶解术，

三叉神经痛、带状疱疹后神经痛的阻滞

治疗等技术。

学科带头人朱灵芝介绍，脑卒中的发病率较高，每 12 秒就

有 1 人发病。 脑梗塞病人占科室病人总数的 60%， 患者多数为

60 岁以上，但现在也有年轻化趋势，其致残率很高。 病因无外乎

高血压，高血脂，容易引发脑梗，与吸烟、遗传都有关系。 高血压

患者要少吃盐，盐吃多了血压不容易控制。卒中的病人早期进行

设备康复治疗，可减少卒中病人的致残率。

神经内科主任朱灵芝

糖尿病的治疗贵在坚持

陈光美是衡阳市第一人民医院内分泌科主任。

据了解， 市第一人民医院内分泌科每年收治糖尿病

患者 1000多人，曾成功抢救大量的糖尿病酮症酸中

毒、高渗性昏迷、严重低血糖昏迷、甲亢危象、垂体危

象、肾上腺皮质功能危象等患者。在糖尿病慢性并发

症治疗方面有独到之处。

陈主任介绍，糖尿病危害很大，如控制不好会

引起大小血管病变甚至尿毒症，其并发症如酮症酸

中毒、昏迷、糖尿病足等都很凶险。 最可怕的是，许

多人患糖尿病早期没有什么感觉， 能吃、 能喝、能

睡，不肯治病，等到出现并发症就晚了。 其实，典型糖尿病呈“三多一少”，即

多饮、多尿、多食、消瘦，症状很好判断，早发现、早治疗效果较好。 而对于其

他内分泌疾病，如痛风、甲亢等，治疗上无外乎药物、碘 -131 和手术，也可自

愈的，但很罕见。如不治疗，可引发甲亢性心脏病、甲亢危象，死亡率很高。市

民要养成良好的生活饮食习惯，不吃动物内脏，少吃海鲜。

内分泌科主任陈光美

夏季预防功能性溃疡

“入伏”以来，因腹泻前来医院就诊的患者络绎

不绝，就“消化道疾病防治”的话题，记者采访了市第

一人民医院消化内科主任左凡。 他告诫市民，腹泻主

要原因是吃了不洁食品或受凉所致， 夏天不要吃剩

菜，吃夜宵，因为夜宵摊大多是开放式经营，蚊蝇等

病媒生物容易传播细菌。 胃肠道疾病最常见的是消

化性溃疡，如十二指肠溃疡、胃溃疡等，其发病原因

多与饮食习惯有关，幽门螺杆菌也时常作怪。一旦发

现胃溃疡则应进行规范性治疗，否则易转变为胃癌。

一般消化性溃疡是完全可以治愈的。

左凡，毕业于广东医学院，从事消化内科临床 25 年，兼任衡阳市消化学

会副主任委员。 他所在的消化内科有副主任医师以上专家 5 名，能开展胃、

肠镜检查术，内镜下食管静脉套扎术，食管支架置入和贲门扩张术，经皮内

镜下胃造瘘术，以及经内镜逆行胆、胰管造影术(ERCP)、十二指肠镜下鼻胆

管外引流术(ENBD)、十二指肠乳头切开术等等，赢得了众多患者的信任。

消化内科主任左凡

环境污染使慢支明显增加

“因为环境污染，慢性支气管炎和

哮喘发病明显增加，与三年前相比增加

20%。 这类疾病如不及时治疗就会发展

为肺气肿、肺心病甚至呼吸衰竭。 ”市第

一人民医院呼吸内科主任谢君英见到

记者开门见山地说。

在常规用药基础上， 吸入治疗、无

创呼吸机治疗哮喘以及各种疾病引起

的呼吸衰竭，效果较好。

据了解， 该科除了开展常规治疗外，

不断进行技术创新。电子支气管镜检查与镜下治疗、经皮引导下肺穿

刺、肺动脉造影及栓塞术应用得心应手。谢主任提醒患者，呼吸系统

疾病是可以预防的，不抽烟，避免感冒，夏季不要长期呆在空调房

间，不得过多服用抗生素，改善环境都很重要。 值得注意的是，晨炼

时间宜在 6点半以后，过早空气中的二氧化碳含量高、氧浓度低。

呼吸内科主任谢君英

通讯员：管华林 周结东 本报记者：李霞


